



**Cérémonie de signature de la convention de partenariat  
relative à la mise en place de la  
« classe défense et sécurité globale » Cyber du BTS SIO**

**Lycée BELLEPIERRE- Saint-DENIS -  
(jeudi 16 décembre 2021)**

**Intervention de Bernard HAY**

Président de l'AR 27

Seul le prononcé fait foi

**Association Régionale de l'Institut des Hautes Etudes de Défense Nationale de  
l'Océan Indien**

(AR 27)

BP 40517

97471 SAINT-DENIS Cedex

[www.ihedn.fr](http://www.ihedn.fr)

[www.union-ihedn](http://www.union-ihedn)

Madame la rectrice de l'Académie de La Réunion, chancelière des universités,  
Mon général, commandant supérieur des FAZSOI, cher Laurent,  
Monsieur le proviseur, cher Didier,  
Commandant, cher Daniel,  
Mesdames et messieurs, en vos titres, grades et qualités,  
Chers collègues  
Chers camarades auditeurs, Chers amis,

En ma qualité de président de l'Association régionale de l'Institut des hautes études de défense nationale de l'océan Indien – également connue sous le sigle AR 27 IHEDN- , je suis très heureux de participer à cette cérémonie au cours de laquelle nous allons signer une convention créant une nouvelle « classe défense et sécurité globale » entre le lycée BELLEPIERRE et la DIRISI.( Direction Interarmées des Réseaux d'Infrastructure et des Systèmes d'Information)

Cette signature revêt, à mes yeux, une très grande importance.

Depuis la création de la 1ère CDSG au collège de l'Oasis en 2015, nous avons contribué à la mise en place de 21 CDSG sur nos deux territoires, à La Réunion et à Mayotte.

La création de classes de défense , s'inscrit pleinement dans les missions de l'IHEDN et des auditeurs que cet Institut forme chaque année.

Les « **classes défense et sécurité globale** », bientôt **Classes de défense sont le fruit** d'un partenariat exemplaire entre des unités militaires et des forces de sécurité intérieure, l'association régionale des auditeurs de l'Institut des hautes études de défense nationale de l'océan Indien et les Académies.

Le Général de corps d'armée, Daniel MENAOUINE, directeur du Service national et de la Jeunesse, présent sur notre territoire en novembre 2021 a rappelé avec force le rôle du dispositif CDSG qui a fait ses preuves(15 ans). Au niveau national, il est prévu de doubler en 2022, le nombre de CDSG.Passer de 350 à 700 !

Comme disent les militaires, ICI, nous sommes en avance de phase, y compris dans l'innovation, cette CDSG CYBER en est l'illustration. C'est une première, une CDSG en BTS , une CDSG CYBER. Nous pouvons modestement être fiers de cette ouverture au lycée BELLPIERRE d'une CDSG CYBER. BRAVO !

Je saisis cette occasion pour remercier M.le proviseur, les équipes, les étudiants.

Merci aussi à nos partenaires, l'Académie et les FASZOI.

Les missions de l'Institut des hautes études de défense nationale (IHEDN) et des auditeurs que cet Institut forme chaque année, et qui se regroupent ensuite dans des associations reposent autour d'idées simples :

- promouvoir l'esprit de défense entendu au sens large du terme,
- renforcer le lien Défense-Nation,
- défendre une CITOYENNETE active et engagée...

Nous sommes fiers de contribuer au sein des associations, en particulier à La Réunion et à Mayotte à cette mission de service public.

L'Union-IHEDN est l'outil de gouvernance, de rayonnement des AR.

Elle préside actuellement 41 associations d'auditeurs, dont l'AR 27, soit au total plus de 7000 membres, répartis en métropole, outre-mer et dans une centaine de pays.

Je rappelle qu'au niveau national, c'est plus de 550 000 jeunes qui sont sensibilisés à l'esprit de défense dans le cadre des Trinômes par les associations régionales de manière bénévole.

Je souhaiterais maintenant mettre en exergue 3 idées autour de trois « C »

- **C comme compétition**
- C comme confiance
- C comme Cyber

Les chefs militaires ne cessent de souligner la nécessité de préparer les forces françaises à un engagement de « *haute intensité* », expression du CEMA, le général BURKHARD.

La course aux armements dans le monde est une réalité. Elle provoque une « compétition permanente ». Le cas d'école AUKUS en démontre la pertinence aux dépens de notre pays avec la crise des sous-marins que nous devons vendre à nos amis australiens.

*« Avant, les conflits s'inscrivaient dans un schéma 'paix / crise / guerre'. Désormais, c'est plutôt un triptyque 'compétition / contestation / affrontement'. [...] La **compétition** est devenue l'état normal, que ce soit dans le champ économique, militaire, culturel ou politique, et les conflits dits périphériques appartiennent à cette **compétition**.*

Une expression à retenir « *gagner la guerre avant la guerre* », dit le général Burkhard

Ce qui passe, par exemple, par le renseignement, la lutte informatique d'influence [LII] et la « guerre des perceptions ». Là encore, l'influence de Sun Tzu. est perceptible « *Sois subtil jusqu'à l'invisible; sois mystérieux jusqu'à l'in audible; alors tu pourras maîtriser le destin de tes adversaires* », avait écrit le penseur chinois.

Le général Burkhard dit vouloir « **gagner la guerre avant la guerre** », c'est à dire doter les forces françaises de la capacité à mener des actions en dessous du seuil de conflit et des opérations dites « *hybrides* », afin qu'elles puissent « *freiner, voire empêcher l'autre de décider en faisant planer sur lui une incertitude* », a-t-il expliqué, dans une interview donnée au journal Le Figaro.

La guerre informationnelle, même si elle n'est pas directement perceptible, occupe une place très importante. Vous comprendrez donc aujourd'hui les enjeux du CYBER.

Nous avons besoin de vous, jeunes gens en pastichant le message de l'oncle SAM diffusé à 4 millions d'exemplaires sur l'affiche de J. Montgomery Flagg entre 1917 et 1918, Pour mémoire cette affiche, véritable succès, a contribué à la mobilisation massive des jeunes américains dans l'armée.

Vous êtes l'avenir de notre île, de notre pays, de notre Nation dans un domaine en constante mutation.

Ayons confiance malgré les difficultés, la crise sanitaire qui nous assaille. C'est le 2<sup>ème</sup> C.

Vous avez des compétences, vous avez de l'allant et vous l'avez démontré lors du salon NxSE la semaine dernière. Alors je vous adresse tous mes encouragements et mes vœux de succès dans un domaine encore mal connu du grand public et pourtant si présent dans notre quotidien ..le CYBER.

**3ème C : la cybersécurité**, la cyber défense autant de sujets qui vont constituer dans les 30 prochaines années un sujet majeur pour les libertés et la protection des citoyens.

La presse s'est fait l'écho de la faille informatique LOG4J qui fait trembler le net : « *un tout petit sous-logiciel d'apparence innocente mais qui est utilisé par des centaines de millions, voire des milliards de site internet dans le monde* » titre France 24 le 14 décembre 2021.

Bernard TREATOUR directeur général France et Afrique de la société KASPERSKY a évalué lors de sa conférence au Forum NxSE, la semaine dernière, qu'en 2022 « *des attaques sophistiquées et de grande ampleur à l'encontre des terminaux mobiles* » vont avoir lieu.

La Cyber, c'est la collaboration, entre tous les acteurs (Europol, Interpol, ANSSI, INISA..), c'est l'anticipation pour apporter un haut niveau de sécurité et apporter des clefs de déchiffrement, entre autres. Rendre le monde plus sûr, voilà une belle ambition.

L'engagement au sein d'une classe défense CYBER et la participation à un rallye citoyen sont les premiers pas d'une responsabilité de CITOYEN. J'en suis convaincu.

Cultivons cette culture de l'engagement auprès de la jeunesse.

A nous MAINTENANT de relever le défi avec vos professeurs pour l'année 2022.

En cette période troublée que nous connaissons suite aux attentats terroristes qui ont endeuillé notre pays depuis 2015, prendre conscience des menaces et des risques de toute nature qui pèsent sur les intérêts vitaux ou stratégiques de la France est indispensable.

C'est pour cela que s'impliquer pleinement dans les activités qui vous seront proposées dans le cadre du Trinôme ne peut qu'être encourager.

**A notre tour, devenons également des ambassadeurs de l'esprit de défense.**

\*\*\*\*